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虎门大桥风中抖动，让我们重新认识混沌现象

□张立美热点快评
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5 月 5 日下午 2 时许 ，虎门大桥悬索桥
桥面发生明显振动 ， 桥面振幅过大影响行
车舒适性和交通安全 。 大桥管理部门联合
交警部门及时采取了双向交通管制措施 ，
广东省交通运输厅 、 广东省交通集团连夜
组织国内 12 位知名桥梁专家 ，召开专题视
频会议进行研判。 专家组初步判断，虎门大
桥悬索桥本次振动的主要原因是 ： 沿桥跨
边护栏连续设置水马 ， 改变了钢箱梁的气
动外形 ，在特定风环境条件下 ，产生了桥梁
涡振现象。（5 月 6 日央视）

肉眼可见的 “风中抖动 ”，一下子把虎
门大桥推到了舆论的风口浪尖 。 的确 ，基

于公众的一般认知 ，大型桥梁如此超大幅
振动 ，可算 “活久见 ”。 正因为此 ，有人震
惊 、恐慌乃至生发出种种猜想 ，都是情有
可原的 。

当然了 ，在经历短暂惊慌后 ，随着权威
回应和科学解释的到位 ， 舆论反馈已大致
归于理智与平静 。 以科普说理来平复大众
焦虑 ，以全面检查来确保公共安全 ，双管齐
下 ， 这是从根本上杜绝大桥涡振引发舆情
共振的关键。

此前 ，一段 “虎门大桥剧烈振动 ”的短
视频广泛传播 ，网友在表达震惊的同时 ，也
进行了各种经验化的解读。 比如说，归因于
设计缺陷 、建筑质量……诸如此类的质疑 ，
几乎是条件反射式的反应 ， 既合乎那套理
所当然的 “常识 ”，也契合了 “出事必追责 ”
的舆论监督正义观。 但同样也必须承认，这

种简单的逻辑框架 ， 其实并不适用于所有
的场景 。 现实是 ，并非所有的 “意外 ”都是
“责任事故 ”， 我们必须敬畏这个世界的复
杂性。

桥梁涡振广泛存在 ，并且很难预判 、很
难避免。 从某种意义上说，“桥梁涡振”就是
典型的混沌现象 ： 一套确定性动力学系统
中 ，总是存在着某些不可预测的 、类似随机
性的运动 。 其不可重复 、不可测算 、不可控
制。 对于一座大型桥梁来说，大幅度涡振也
许随时会发生 ，也许永远不会发生 ，谁也无
法对之进行精准掌控———这是理性科学局
限的一面 ， 也是复杂系统不断扩张的必然
结果。 随着现代工程变得越来越庞杂，人类
“失控”的风险也在变大。

在未来很长一段时间内 ，强化确定性
科技体系来规束 “随机的不规则运动 ” ，

减少混沌和失控 ， 这仍将是人类社会 的
重大命题 。 而在真正 “破题 ”之前 ，我们一
样可以有所作为 。 以 “桥梁涡振 ”为例 ，就
算 不 能 预 测 和 防 止 “涡 振 ”发 生 ，但 我 们
可 以 尽 量 减 少 “涡 振 ”造 成 的 损 害 ：以 常
态 监 测 及 时 发 现 “涡 振 ” ，建 立 常 备 应 急
响应机制管控交通杜绝事故 ； 以全覆 盖
的例行检查 、 定期大修来维护桥梁结 构
质量 ，确保较高的抗风振能力……凡此种
种 ，都是至关重要的 。

承认混沌 ，管控风险 。 公允来看 ，面对
“不可测的涡振 ”， 虎门大桥本身及其管理
方表现得并不差 。 当然了 ， 既然遇上了意
外，还是应该以最大的审慎稳妥应对。 对桥
梁安全进行二次确认 ， 反思可能存在的操
作失误继而在今后的工作中进行修正 ，唯
有如此，才不枉惊魂一场。

海面上漂浮的垃圾八成是
塑料 ，严重威胁海洋生态 ，成为
海南绿色发展的绊脚石 。 面对
“白色污染 ”， 海南下决心全面
“禁塑”。

今年 4 月 ， 海南省生态环
境厅印发 《关于开展禁止生产
销售使用一次性不可降解塑料
制品试点工作的通知 》，明确 4
月至 11 月 ， 海南将分步骤 、分
阶段组织重点行业和场所率先
开展 “禁塑 ”试点工作 ，为 12 月
起全面“禁塑”打好基础。 目前，
海南已进入 “禁塑 ”倒计时 。（5
月 6 日人民日报）

一次性塑料污染及其衍生
的微塑料次生污染问题 ， 越来
越受到全社会关注 。 有资料表
明 ， 像超薄塑料袋这样的一次
性塑料制品 ，不要看其 “超薄 ”，
处理起来却是 “超难 ”，仅靠自
然界的风吹雨打 ， 可能 200 年
也无法降解 。 而其漂浮在大海
上，不仅会影响 “海景 ”，而且还
会威胁海洋生态 ， 会对动植物
造成极大危害。

现在 ， 海南率先执起禁塑
大旗。 很多人在热盼的同时，也
担心能不能 “说到做到 ”。 其理
由是，2008 年开始实施的 “限塑
令 ”， 当初有着那么大的声势 ，
结果现实生活中 ， 依然有着大
量的塑料袋。 就拿海南来说，有
志愿者称 ， 三亚海岸线正在被
塑料垃圾吞噬。

确实 ， 全面禁塑有难度 。
“限”改“禁”，一字之变 ，泾渭分
明 ，意味着要从源头禁止生产 、
销售和使用一次性不可降解塑
料制品。 但也要看到，相对于过
去 ，现在生态文明进入新境界 ，
社 会 认 识 也 达 到 了 一 个 新 层
次。2018 年世界环境日，就以塑
料污染治理为主题 ；2019 年 3
月 ， 第四届联合国环境大会也
通过了最新 “海洋塑料垃圾与
微塑料 ”专项决议 。 可见 ，塑料
污染已成“全球公敌”。

再回到 “限塑令 ”本身 ，不
少人因为满目所及的 “白色污

染 ”，从而简单地给 “限塑令 ”贴
上失败的标签。 确实，“限塑令”
并没有取得理想中的成功 ，但
反过来讲 ，如果不是因为 “限塑
令”的存在 ，“白色污染 ”又会泛
滥到何种地步？ 更应该看到，经
“限塑令 ”的熏陶 ，整个社会已
经普遍认识到塑料垃圾对环境
是一种污染 ， 而不是像当初一
样 ， 把其当成是现代生活的一
种象征。 社会环保理念的提升，
对 “绿水青山就是金山银山 ”的
高度认同 ， 为全面禁塑打下了
坚实的基础。

无论是限塑还是禁塑 ，都
涉及生活和生产方式的调整 ，
尤其是全面禁塑 ， 更需要源头
控制 、过程使用 、资源化回收等
多个环节支持。 客观地讲，当初
的限塑，受到各方面的制约。 就
拿替代品来说 ， 当初由于缺少
必要的替代品 ，只好选择 “限 ”。
但现在生产能力的提升 ， 使禁
塑已经具备相当的系统条件 。
据了解 ， 目前海南已有 4 家企
业 在 建 和 拟 建 替 代 品 生 产 项
目 ，预计到今年底 ，海南将具备
2.3 万 吨/年 的 替 代 品 生 产 能
力 ，为全面推行 “禁塑令 ”提供
保障 。 与此同时 ， 对生产 、销
售 、使用等环节的监管 ，也得到
了明显提升。 这一切，都是有利
条件。

由此可见 ， 全面禁塑有难
度但不是没可能。 就目前来看，
既要充分认识到全面禁塑可能
遇到的各种问题 ， 把困难想在
前面 ，做好最充分的准备 ；但也
不要被问题吓倒 ， 被困难捆住
手脚。

据海南省生态环境厅负责
人介绍 ，海南 “禁塑令 ”总结了
国 内 和 世 界 各 国 “限 塑 ”的 经
验 教 训 ，涉 及 标 准 制 定 、替 代
产 品 供 给 、闭 环 执 法 、社 会 宣
传等多方面内容 。 充分认识困
难 ，采 取 正 确 方 法 ，坚 定 不 移
推进 ，全面禁塑并非可望而不
可及 ，很有可能在短时间内就
取得明显成效。

海南全面禁塑
并非可望不可及

今日论衡之公民问政 □毛建国

日前， 河南省周口市郸城县才源中学
初三学生小李返校复课后， 在体育课上戴
口罩跑步时猝死，其父亲李建（化名 ）猜测
是戴口罩跑步引起的。此前，也有媒体报道
了一起中学生长跑时猝死事件， 同样猜测
与戴口罩所致呼吸不畅有关。 （5 月 6 日春
城晚报）

随着疫情防控取得阶段性胜利， 各地
中小学陆续复学开课，小“神兽”们相继“归
笼”。 由于疫情尚未结束，出于防控疫情需
要，在校期间戴口罩，成为各地大中小学生
开学复课的标配。

连日来， 多地发生数起中学生上体育
课猝死事件， 不少人猜测这是由于上体育
课时戴口罩跑步而引发的。 中学生上体育
课猝死，具体原因仍有待调查，毕竟过去也
曾发生过多起大中学生上体育课猝死事
件。 但显而易见的是，未成年人、儿童肺部
力量相对较弱， 儿童佩戴口罩既要阻隔颗
粒物、飞沫等，还需要通气舒适，保证呼吸
顺畅，如果体育课上进行较为剧烈的运动，
戴口罩特别是戴 N95 口罩，确实存在不小
的安全隐患。

医学专家早已指出，运动的时候，人体
的耗氧增加，需要吸入较平常更多的氧气，
戴口罩后氧气的吸入不及时， 会造成严重
的缺氧， 这一行为不仅会对人体的肺部造
成损伤，还会对人体的全身造成伤害，甚至

引起缺氧，存在窒息风险。
虽然专家普遍建议 ， 剧烈运动时不

要佩戴口罩， 尤其是佩戴 N95 口罩，中
小学生上体育课时， 可不戴口罩， 尽量
选择彼此有一定距离的运动项目 。 但到
目前为止， 中小学生上体育课不需要戴
口罩基本上还停留在专家建议阶段，并
没有成为相关的指引条例 。 只有极少数
城市以戴口罩指南形式提出， 中小学生
上体育课时可以不用戴口罩。 比如，前
几日， 广州市教育局印发的 《新冠肺炎
疫情防控期间广州市中小学校体育与健
康教育教学指引》提出，户外运动时，在
相互间保持安全间隔距离的基础上，可
以不戴口罩。 运动前正确存放口罩，运
动完毕， 待呼吸平稳 、 洗手后及时戴口
罩。 佛山市教育局在近日发布的 《关于
做好疫情防控期间学校体育工作的通
知》中也有类似条款。

中小学生上体育课到底要不要戴口
罩， 上体育课时在什么情形下可以不用戴
口罩，不能一直停留在专家建议层面，必须
形成科学行动，应由卫健部门、教育主管部
门以红头文件形式一锤定音，明文规定。 同
时， 要把学生科学戴口罩纳入到当前的常
识教育之中，家长、老师都不可大意。 这需
要卫健部门、 教育主管部门组织专业人士
给老师、 家长和中小学生补上一堂未成年
人科学戴口罩这一课， 及时纠错中小学生
不科学戴口罩行为， 避免错误戴口罩造成
“不可逆损害”。

文化和旅游部统计数据显示 ， 今年
“五一 ”的 5 天假期（5 月 1 日至 5 日），
全国共计接待国内游客 1.15 亿人次 ，是
去年 4 天假期水平的 58.97% ；实现国内
旅游收入 475.6 亿元 ， 是去年假期水平
的 40.42% 。 应当说 ，在国内后疫情时间
旅游的报复性消费还没有出现 ，但这是
基 于 疫 情 防 控 措 施 仍 然 生 效 的 背 景 下
做出来的成绩 ，这个特别的 “五一 ”假期
旅游业的数据 ， 基本符合市场预期 ，是
可以接受的 。

今年的 “五一 ” 假期和往年大不相
同 ，是一个特别的假期 ，因为一场在全球
大流行的新冠肺炎疫情 ， 更因为中国在
这场疫情中率先稳定住了局面 ， 控制住
了疫情 ，复工复产全面有序地得到推进 ，
这个假期的 5 天时间就成为检验疫情防
控效果 、 检验经济恢复程度的一个重要
窗口 ， 看成绩单 ， 应该说还不太令人满
意，仍需努力。

大部分旅游景区限流、跨省跟团游也
暂未开放 ， 笔者的一些旅游业朋友还在
等待 ， 但更多业界人士和民众则采取了
应变措施 ， 远足旅游转变为以周边游为
主 。 根据同程旅行发布的大数据 ， 今年
“五一 ”期间 ，除传统景点 、景区外 ，城市
周边的乡村旅游 、文旅小镇 、户外营地 ，
成了热门目的地。

由这次疫情防控期间的 “五一 ”假期
作为引导 ，随着 “2.5 天 ”周末微度假的推
进实施，未来城市周边短途旅游很可能逐
渐成为一个新兴热点游，业界应当对此给
予重视和开发。

假日经济是国家重点推动的一个经
济领域，旅游是世界上规模最大影响最为
广泛的产业之一。 可以预期，疫情很可能
改变民众的出行方式，也令大家更讲究文
明出行， 但作为消闲的主要方式之一，旅
游消费不会因为疫情而消沉，未来需要把
握新的动向，推动更好的发展。

在这个特别的“五一”假期，业界做了
很大的努力 ， 例如近年蹿红的 “网红带
货 ”模式被引入到了旅游业 ，不少业界老
总亲自上阵不遗余力带货。 据报道，携程
集团联合创始人、 董事局主席梁建章，去
哪儿网 CEO 陈刚就带头给自己的业务
“直播带货”。 据称，陈刚在快手直播间直
播带货，拿下 1605 万元交易额 ；梁建章从
3 月 25 日起进行了 8 场直播 ， 带货破 2
亿元。

由此笔者想到， 作为城市的父母官 ，
各地的主政官员是否也可以像这些企业
领导人这样站出来，为地方的旅游业来一
下“网红带货”？ 在央视，我们可以看到很
多各地意在宣传本地旅游资源的广告片，
但好像还没看到过哪一个地方的官员出
镜为本地的旅游 “网红带货”， 说起来这
很可能是一个跟上潮流的又一个 “创举”
和“善举”。

体育课要不要戴口罩要一锤定音 短途旅游很可能会成为新兴热点
财经观象 □金谷明


